

## PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas. 50 céntimos tri-  
mestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces a la se-  
mana.**LA CRONICA,**PERIODICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES  
DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Adminis-  
tracion.

Calle de Carraso. 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

*La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.*

## LA PUERTA DEL MUNICIPIO.

## II.

Despejada la mente y serenados los ánimos, se reunen de nuevo nuestros patrióticos ediles para buscar solucion definitiva á un negocio de trascendental consecuencia. Es de notar que los letrados adjuntos han desaparecido de la escena, ó porque el Ayuntamiento se considera bastante ilustrado, ó porque no quiere emplear en recoger flores retóricas, el tiempo que necesita para defender los intereses comunes.

La ausencia de los letrados, de los que nadie se acordó ni aun para darles las gracias, propocionó un triunfo brillante á nuestro amigo Demóstenes, que no se cansó de repetir á cuantos quisieron oírle, que los abogados les fueron absolutamente inútiles por no decir perjudiciales.

Todos se presentan dispuestos á buscar una solucion honrosa al asunto, sofocando las pasiones y haciendo caso omiso del engañoso amor propio; pero al nombrar el presidente la *puerta*, cual si el guerrero clarín hubiera sonado tocando marcha de ataque, se enardecen súbitamente los ánimos y abandona á nuestros concejales la serenidad y sangre fria que á tanta costa habían sabido conquistar.

Si es lícito aducir ejemplos de cosas pequeñas cuando se tratan las mas grandes, podríamos comparar los representantes del pueblo á *Zapaquilda la bella*, olvidada de su papel de gran señora, tan pronto como se puso á su alcance un miserable raton.

Todos proponen medidas severas, remedios enérgicos, puesto que es preciso que el Ayuntamiento quede airoso en esta lucha, de la que se hallan pendientes la dignidad, intereses y honra de nuestra querida ciudad.

Todos se desahogan con voces, reclamaciones y protestas, y aunque la

campanilla presidencial suplica el orden con tono triste y lastimero, de pocos es escuchada y de ninguno obedecida.

Restablecida momentáneamente la calma, propuso uno de los señores síndicos que se dirigiese atenta comunicacion al presidente de la Audiencia, pidiéndole explicaciones de su conducta y que dejara la puerta libre y expedita á disposicion del municipio.

Aquí fué Troya. Los concejales se dividen en bandos; mientras la derecha sostiene que esta proposicion salvará todas las dificultades sin que el Ayuntamiento tenga necesidad de reconocerse vencido, dejando el campo en poder de su adversario, la izquierda asegura que envuelve una verdadera derrota, que equivale á entonar el *Mea culpa*, que con ella Panyagua queda airoso y la honra de Teruel á los pies de los caballos. El presidente de la Audiencia, dicen, no se ha dignado dirigirse al municipio y, por lo tanto, debemos obrar con perfecta independencia, si en la comun opinion no queremos quedar aplastados. Cuanto mas se discute menos se entienden, y cuanto mas levantan la voz los unos y los otros, ménos se dejan oír.

La discusion toma tales proporciones, de tal modo se propaga el ardoroso entusiasmo, tal confianza tienen los dos bandos en la bondad de su respectiva opinion, que se hubiera convertido la sala en otro campo de Agramante, si el señor Alcalde con su exquisita prudencia y fino tacto, no hubiera tomado el acuerdo de dar el punto por suficientemente discutido, disponiendo se procediese á votacion nominal. Siete que dijeron *si* quedaron empatados con otros siete que dijeron lo contrario; pero gracias á un *no* rotundo y sonoro que salió de boca del Alcalde, la proposicion sindical fué rechazada y los prudentes derrotados.

Los vencedores aplauden, los vencidos se resignan y todos esperan con ansia que el presidente proponga una

solucion definitiva, pues no es de creer que no Heve formada opinion quien con tal energia rechazó por flojo un medio que podia resolver el conflicto salvando ó dejando de salvar, la dignidad concejil y evitando, de seguro, que nuestro Ayuntamiento perdiera mas tiempo del que ya perdido habia.

Todos miran al Alcalde; todos esperan un proyecto valiente y regenerador, pero el presidente no ha traido ninguno por falta de tiempo para meditar y resolverse.

Nueva discusion sobre nada, nuevas inquisiciones de medios sin que se encuentre ninguno; nuevas dudas y nuevas vacilaciones, y aunque todos hablan de la puerta, ninguno encuentra el medio de abrirla ni se conforma con que permanezca cerrada.

Entonces el presidente, comprendiendo que habia hecho muy mal en adherirse á la parte mas fogosa, se convence de que la proposicion rechazada, á falta de otra, era la única aceptable; lo confiesa así, paladinamente, y pide que Lázaro sea resucitado por medio de una nueva votacion. Pero el principal paladin de la proposicion derrotada se opone tan enérgicamente, como se opondría cualquiera de los maridos á la resurreccion de su suegra. Habia propuesto un medio eficaz para distinguirse de sus compañeros, que no proponian ninguno, y no quiso exponerse á que se dijera que con él no se habia conseguido un fin tan solicitamente buscado. Mucho debió sufrir con éste desengaño la acendrada fé de nuestro Alcalde, persuadido hasta esa fecha de que impunemente se podia asesinar á cualquiera, teniendo por cosa simple y sencilla el restituir la vida y el alma, al cuerpo ya inanimado.

Un orador ilustre, aunque no haya estudiado oratoria ni pertenecido á liceos y academias, al que pocas y mal digeridas ideas le hacen capaz de llenar cualquier hueco, conciliador de lo inconciliable y presumido hasta el punto de creerse con medios suficientes

para establecer sólida paz y armonía entre Jesucristo y Belial, en un discurso en que, la afluencia de palabras solo es comparable con la pobreza de ideas, y en que la falta absoluta de energía, queda suficientemente compensada por un exceso de miedo, propuso, como único medio de volver la puerta á su estado primitivo que se nombrase una comision para presentar ciertas actas á la firma del presidente de la Audiencia; que si el señor de arriba, al presentarle las actas, hablaba sobre la puerta, entonces podrían arreglarse con él; que se callasen si el de arriba se callaba, y en este caso que esperasen mejor ocasion para abrir la puerta ó dejarla eternamente cerrada, salvando siempre, por su puesto, la honra municipal y el amor propio de todos los concejales.

Así se acordó para honra y lustre de los representantes de este pueblo, que tan admirablemente han sostenido la dignidad de sus administrados sin olvidar la defensa de los intereses comunes. Dignos eran de mas nutrida votacion y nunca podré perdonar á mis queridos coelectores la indiferencia y frialdad con que acogieron á esos beneméritos candidatos á pesar de no haberse presentado ningun otro.

Nombrada la comision, elije por presidente al célebre rival de Esquines, teniendo en cuenta que solo su cabeza de hierro y su voluntad de blanda cera, podría tratar este delicado asunto con la lucidez necesaria y amoldarse á todas las contingencias que pudieran sobrevenir.

Puesto nuestro hombre al frente de la comision, con paso grave y mesurado subió las escaleras de la Audiencia, ó las de la Fonda-Fortea saludando á los porteros y repartiendo inclinaciones de cabeza á los demás dependientes. Llegados á presencia de Pan-yagua, en un breve cuanto incorrecto discurso, le dió cuenta de su presencia en aquel sitio, queriendo manifestarle el objeto que á tal sitio los llevaba.

El presidente recibió á la comision con su amabilidad de costumbre, y comprendiendo el verdadero objeto de la visita, se dignó asegurarles que al cerrar la puerta no pensó que el Ayuntamiento pudiera darse por resentido, y que estaba dispuesto á dar toda clase de esplicaciones con tal que no se arrancaran los clavos.

Como la comision no podia quedar satisfecha con tales esplicaciones, se convino —segun nuestras noticias— en someter la cuestion al arbitraje de los

ministros de Gracia y Justicia por parte del presidente y al de la Gobernacion por la del ayuntamiento.

Pero, como no es de esperar que los árbitros resuelvan acordes, es probable que dirima la discordia un notable hacendista, muy ducho en esta clase de asuntos, por haber sido autor del impuesto de puertas y ventanas.

Supusimos con alguna malicia que los montes paririan un raton; pero hemos sido malos profetas y debemos confesarlo así con toda sinceridad. Los montes, por esta vez, han dado á luz una hormiga, de las que se necesita un escuadron para arrastar el mas pequeño grano de trigo. Ya suponíamos que los elegidos del pueblo nos dejarían airo-sos, pero nunca pudimos creer que rayarian hasta tal punto en decoro y dignidad. ¿Y que diremos del interés que se toman en la administracion y defensa de los bienes comunes? Si para abrir una puerta emplean los concejales tres semanas, con fundamento podemos suponer, que si les echaran de la casa, habian de pasar antes de su reconquista cincuenta semanas de años.

Algun malicioso dirá que, á pesar de tanto interés, de tantas gestiones, trabajos y desvelos, la puerta permanece cerrada, ó, lo que es lo mismo, dicho en latin para que se entienda mejor; que *Dum Romæ consulitur, Saguntum spugnatur*; pero de semejantes criticones no debemos hacer caso porque siempre encuentran un latin aunque venga tan al pelo como las citas de Fray Gerundio de Campazas. Si-ga nuestro Ayuntamiento por el camino emprendido, tome en todos los asuntos el mismo interés que por la puerta; manténgase siempre firme cómo ahora y no haga caso de los Aristarcos y Zoilos, por que sus escritos comentados desfavorablemente en varios círculos cómo fruto de diablos cojuelos que la echan de Padres-maestros, no dejarán nunca de pasar por ramplones y trasnochados.

#### DISPOSICIONES SANITARIAS.

Hemos visto con gusto, que la Direccion general de Beneficencia, de conformidad con el Real Consejo de Sanidad en su circular de 7 del mes actual, encarga á los Gobernadores de provincia que vigilen y dispongan lo conveniente para que la salud pública no se resienta, haciendo que Alcaldes, Juntas y facultativos cumplan con to-

do celo é interés su alta mision, á fin de evitar de este modo (si es posible) que el huésped indiano nos visite.

El Sr. Fabra, cumpliendo con lo dispuesto anteriormente, la ha publicado en el «Boletin» del dia 12, escitando y recordando á las autoridades todas, la mas estricta observancia en lo que á higiene pública se refiere.

Pero, hay que hacer comprender á las autoridades municipales, que la Circular se dirige para que se cumpla en todas sus partes, que no es letra muerta á las 24 horas de recibida, sino que la responsabilidad es grande y alcanza á todos; que esas Juntas nominales de Sanidad que hay en todo pueblo, deben dar señales de vida, reunirse, tomar medidas enérgicas, y sin contemplaciones de ningun género, hacer cumplir sus decisiones y no transigir por nada ni por nadie, oyendo en primer término los consejos y observaciones de los que tengan motivos para darlos, por sus especiales conocimientos en el ramo. De este y no de otro modo se conseguirá el alto fin que se ha propuesto la Superioridad con dicha Circular.

Y que en esta provincia hay un abandono grandísimo en lo que respecta á policia sanitaria é higiene pública, por sabido se calla; y esto que es siempre punible, en las actuales circunstancias, es casi un delito.

No hay que levantar la mano en el asunto, Sr. Fabra, que la responsabilidad moral de lo que pudiera venir es siempre de la primera autoridad; con que duro con Alcaldes, Juntas y Facultativos y á los primeros relevarles del compromiso de ocuparse de política para que se dediquen mas á cuidar y velar por la salud pública.

Y como para muestra (dice un refran) vasta un boton, allá vá uno que por lo que reluce parecerá de brillantes, con él se puede probar el descuido incalificable en que se encuentra la sanidad de nuestros pueblos.

En Arcos lugar natal de nuestro simpático y antiguo conservador, hoy fusionista *enrage*, D. Juan José Corbin, Médico-habilitado y Diputado provincial, Titular de hecho de Torrijas, Arcos y Abejuela, etc. etc., existe un practicante de cirujía menor, D. Matías Gimenez, que bajo las órdenes y depen-

dencia del Diputado provincial y Médico-habilitado ó de 2.<sup>a</sup> clase, que de esto no estamos seguros, pero para el caso es lo mismo, visita de Médico-cirujano siempre que lo llaman los enfermos, y el pobre, gana bien las fanegas de centeno que el Sr. Diputado Corbin le paga por los grandiosos servicios que le presta haciendo sus veces, y ahorrándole de romperse la crisma por los amenos caminos de Torrijas á Arcos, sobre todo cuando nieva. Es decir que el tal Matías és todo un intruso con la circunstancia agravante de estar sostenido, patrocinado y defendido por todo un Diputado provincial.

Todo esto es poco, falta á nuestro modo de ver, lo mas grave en las actuales circunstancias. El practicante estiende y firma las certificaciones de defuncion, cual si fuera un Doctor, y hay muchas docenas de seres enterrados ya con dichas certificaciones.

Ahora bien, ¿qué conocimientos tiene, ni puede tener un simple practicante, para saber precisar ó diagnosticar una enfermedad y decir sobre todo de que ha muerto Fulano ó Zutano? ¿Puede darse mas complacencia y mas abandono de las Leyes del Registro Civil y de Sanidad? Y esos jueces municipales que admiten y autorizan esas mal llamadas certificaciones, con esos secretarios que desconocen las más rudimentarias nociones de derecho y pasan tan frescos á mandar el sepelio á cadáveres, ¿qué merecen? Y á ese Alcalde miope, que no ve nada de lo que pasa, tal vez por que el Señor de casa, el Diputado, lo dirige todo tan acertadamente para él ¿qué recompensa le damos?

Teniendo el pueblo un médico titular, remunerado espléndidamente con 3.000 rs. anuales, mil menos que en Teruel, y siendo D. Juan José Corbin el Médico....que visita desde Torrijas, ¿puede este abuso tolerarse?

¿Como han de ser verdad los estados demográficos que la provincia manda á la Direccion general del ramo, y como han de resultar exactas las estadísticas, librando en vez de certificaciones, papeles mojados! Deben corregirse con mano firme todos los abusos que se noten en un servicio tan importante como el sanitario.

Sr. Director de LA CRÓNICA,  
Teruel.

Madrid 16 de Julio de 1883.

Terminó el jueves el debate político y en él quedaron rotas todas las relaciones amistosas que el Sr. Sagasta venía manteniendo con la izquierda ó con algunos individuos de la izquierda, para reformar por ese sistema su Gobierno y prolongar su permanencia en el poder.

El Sr. Castelar que hace tiempo había permanecido en silencio, pagando con su benevolencia las bondades del ministerio, para con él y sus amigos, se decidió á hablar y cerrando destemplado contra la monarquía, produjo mas de una tempestad en la Cámara, que apenas podía oír con paciencia, que con ejemplos históricos no muy verdaderos, se ocultasen los beneficios producidos al país por la institucion monárquica, que hizo la reconquista, realizó la unidad de la patria y tantos otros hechos gloriosos que forman la historia de la nacion española.

El Sr. Sagasta estuvo enérgico en la respuesta y mereció los aplausos de la minoría conservadora, que amante ante todo de las instituciones, no niega su aprobacion á nada que se haga en defensa del trono.

La tesis sustentada por el señor Castelar, aparte de lo que llevo dicho, es que la monarquía y la democracia son incompatibles, y contra esta teoría habló el Sr. Moret con elocuencia suma, haciendo de paso un estudio histórico en defensa de la monarquía, que tan mal tratada había salido de los labios del tribuno, que tras despues de sus arrepentimientos quiere de cuando en cuando recordar los principios de su carrera política.

El Sr. Martos habló tambien, dando por terminadas sus benevolencias para con el Gabinete, y el ilustre jefe de nuestro partido, pronunció un discurso elocuentísimo, en que afirmó una vez mas el credo de los conservadores y puso de manifiesto en vista de lo sucedido, el completo fracaso de la política fusionista, que no solo no ha hecho nada de provecho en estos años, sino que ni siquiera representa la política liberal en las ideas de los partidos monárquicos avanzados.

Terminado el debate político se ha discutido el proyecto del 10 por 100 de rebaja en los billetes de ferro-carriles, en el Congreso, y en el Senado, se lleva á paso de carga la

discusion de los presupuestos, para tratar de dar por terminada la legislatura á fines de semana y permitir que los Diputados y Senadores se dispersen dejando pasar vida tranquila y placentera al Gabinete.

« > »

Esta tarde sale para San Sebastian el Sr. Romero Robledo con su familia.

A la estacion irán á despedirle muchas personas y una representacion de los comités liberales conservadores de Madrid que desean dar esta muestra de cariño al ilustre ex-ministro de la Gobernacion.

« > »

S. M. la reina, estará de regreso en España el dia 31 del corriente.

Si el estado de la salud pública de Segovia lo consiente, la reina se reunirá con su augusto esposo en Villalba y se trasladará la corte á San Ildefonso.

En otro caso, tal vez esperen unos dias en el Pardo.

Con la llegada de nuestra Soberana, quedan desmentidos todos los rumores calumniosos que el dinero de los revolucionarios españoles emigrados, hizo circular en los periódicos parisienses.

« > »

Terminaré mi carta diciendo que corren rumores alarmantes respecto al incremento que toma el cólera en Egipto.

El Gobierno debe redoblar sus vigilancias para evitarnos la visita de la terrible epidemia asiática, y á decir verdad, he oido que se hace lo que se puede para ello.

Hasta ahora la salud pública es buena en todos los ámbitos de la península y hay la esperanza fundada de que nos escapemos por este año al menos, sin sufrir el azote que se teme.

R.

## NOTICIAS.

El Ayuntamiento de esta Capital y Junta local de Instrucción primaria, con obgeto de dar mayor realce al acto de adjudicacion de premios á los alumnos que se han hecho acreedores á ellos en los exámenes generales de las escuelas públicas y privadas de la misma, han acordado que tengan lugar

de una manera pública y solemne en estas Casas Consistoriales á las 11 de la mañana del día 25 de los corrientes, y al efecto, invitan á este vecindario por si se digna honrar con su asistencia el referido acto.

« »

Se ha dispuesto que se formen en Madrid cien Juntas de Sanidad.

En Teruel hay elementos para formar otras ciento, y sin embargo, con una que solo suele reunirse para tomar posesion, hay bastante para dos años. Tenemos aqui mucha salud.

« »

Una comision del Ayuntamiento há empezado á inspeccionar las pesas y medidas recogiendo las del antiguo sistema, y multando á los que no usan las del métrico decimal.

Muy bien hecho

Ahora otra inspeccion para que las pesadas no resulten con merma y momio.

« »

Personas respetables nos aseguran ser completamente falso que el cura de Alcotas ni el de Manzanera, cómo han dicho *El Motin*, *El Liberal* y otros periódicos de provincias, hayan dejado su mano presa en ningun cpo ni de zorra ni de zorro, al intentar cojer de la gatera la llave con que habian de entrar en la casa donde se encontraba la esposa, ausente el marido, etcétera etc.

« »

Un cazador nos há remitido para su publicacion lo siguiente:

Parece que el bonemérito cuerpo de la Guardia civil hace observar con todo rigor la veda de la codorniz, pues segun nos han informado han sido ocupadas algunas escopetas, y bueno seria que una vez abierta la veda, que lo será en 1.º del próximo mes de Agosto, se exija la correspondiente licencia á todo aquel que se halle cazando, pues todos los años resulta que salen más de 150 á cazar y apenas 30 van provistos de las referidas licencias, siendo lo general que el cazador furtivo, y que diáriamente se dedica á esta industria, ni aun con las 25 pesetas contribuye al tesoro.

« »

Dijimos no hace muchos dias, que teniamos por excelente el nombramiento del nuevo alcalde, y hoy debemos repetir la más cordial enhorabuena a los habitantes de ésta capital por tener

al frente de su ayuntamiento una persona de sana intencion y excesivamente laboriosa, sin que sea culpa suya el no poder tropezar con soluciones acomodadas á las dificultades que se presentan.

Cómo á Dios le basta la buena intencion y ésta brilla en todos los actos del alcalde, poco debe importarle que la gente murmuradora asegure que, la puerta le há pillado debajo y en tal disposicion que, no há de poder levantarse con tan pesada carga.

A nosotros nos parece, sin embargo, que el señor Tarrat deba seguir su obra emprendida con tan notable candor, y tenga la seguridad de que, Dios que escudriña los corazones no há de pedirle cuenta de sus yerros por muchos que durante su mando pueda cometer.

« »

Segun el presupuesto municipal que cerró el último dia del mes de Junio, se han recaudado diez mil pesetas menos de lo que por igual concepto se recaudó en el ejercicio anterior.

Y pensaria cualquier bobalicon que habiendo en dicho periodo más movimiento industrial, mas consumidores con buenas bocas y buenos sueldos, mas obras etc. etc., debería haberse recaudado mayor cantidad que en años anteriores.

¡Buena administracion municipal, buena, buena, buena!

Veremos si ahora mejora.

Que si mejorará, porque estando las puertas cerradas és más difícil el matute.

A no ser que el presidente nos ponga á pan y agua, en cuyo caso el municipio vivirá anémico.

« »

Por la alcaldia de ésta capital se há publicado un bando, recordando al vecindario las prescripciones de las ordenanzas municipales referentes á policia y salubridad.

Lo que importa es hacerlo campilir.

Nuestro compañero en la prensa y particular amigo D. Miguel Jordan, há contraido matrimonio el lunes último en Valencia con la virtuosa y bella señorita Doña Antonia Guix. Fueron padrinos en el acto del enlace, Doña Dolores Guix hermana de la contrayente, y D. Francisco Peris Mencheta redactor corresponsal de la *Correspondencia de España* y propietario de la de Valencia.

Deseamos á los recién casados larga luna de miel.

« »

Para que las personas que tengan que ir á Madrid sepan, á punto fijo, lo que há de costarles el viage y la

economia que resulta haciendo el viage por Sigüenza, publicamos los siguientes datos.

De Teruel á Madrid, yendo por Calatayud, cuesta el viage  
Coche-diligencia... 60 rs.  
Ferro-carril 2.º... 94'55 ct.  
Total... 154'55

De Teruel á Madrid, yendo por Sigüenza cuesta el viage

Coche-diligencia... 80 rs.  
Ferro-carril... 53'87 ct.  
Total... 133'87

Beneficio, viajando por Sigüenza. 20'68

Hay que advertir que los que viajen en primera clase se economizan 32 reales y medio.

Ahora que cada uno vaya por donde más le guste.

## ANUNCIOS.

Se nos remite para su insercion el siguiente

ANUNCIO.

En el sumario que se instruye en este juzgado del distrito del Congreso y por la escribania del que refrenda, con motivo de la desaparicion del súbdito inglés Mr. Malcolm Graham, vecino y del comercio de Córdoba, de unos veintiocho años de edad, rubio, delgado, alto, que viste decentemente y habla correctamente el español, cuyo sujeto llegó á esta corte procedente de dicha ciudad el 26 de mayo último para asuntos propios, ignorándose desde entonces su paradero, se invita á toda la prensa en general, tanto de esta capital como de provincias, presten su cooperacion, copiando el presente anuncio del periódico *La Epoca*, á que se dirige, y se invita al público en general tome parte en este servicio de tan intimo interés para la dignidad nacional, á fin de averiguar el punto donde pueda encontrarse el indicado Mr. Graham, y cualquiera que tenga algún antecedente que suministrar, comparezca inmediatamente en el juzgado, encargándose igualmente á los señores directores de los periódicos en que tenga lugar la publicacion se sirvan remitir un ejemplar del número en que se verifique.

Madrid 29 de junio de 1883.-V.º B.º-El juez, Emilio Ayllón.-El secretario, Agapito Gil Manrique.»

Queda complacido el señor juez municipal del distrito de Buenavista.»

## CAFE DE SAMSON.

Con motivo de ser hoy Santas Justa y Rufina patronas del gremio de ollereros, tendrá lugar á la hora de costumbre en este acreditado establecimiento, un gran concierto de bandurrias, y guitarras; ejecutándose nuevas y bonitas piezas que seguramente llamarán la atencion del público.

Teruel:—Imp. de LA CONCORDIA.  
á cargo de Laureano Molis.  
39 Parra 39.